

# LA TRADICION

DIOS, PATRIA, REY, FUEROS  
SEMANARIO

FRANQUEO CONCERTADO

ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

Año VIII

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO  
Trimestre. . . . . peseta  
Un año. . . . . 4

TORTOSA

Sábado 23 de Marzo de 1918

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Taulés Velles, Círculo Tradicionalista

Núm. 354

## A los leales de Castellón

### Traicionados, sí; vencidos, no

*Podremos no vencer, pero seremos invencibles.*

EL CONDE DE DOÑA MARINA.

Pasaron ya las elecciones generales de Diputados a Cortes; más tranquilo el ánimo de las felonías y ambiciones de que fuimos víctimas, podemos hablar para exigir la responsabilidad moral que cabe a los que, llamándose conservadores y católicos, supeditan el bien general de la Patria a su miedo personal, al orgullo pedanfesco de ostentar un acta que en sus manos sólo había de servir para afirmar su ignorancia y su estulticia.

Los ensayos criminales de vandalismo y pillaje, los excesos antipatrióticos de cuatro hijos espúreos de España, obediendo a extrañas presiones; pusieron en grave riesgo el honor y hasta la independencia de la Patria.

Todos estos excesos y peligros conjuntamente imprimieron un sello característico a las últimas elecciones de Diputados, y trazaron su divisoria: de una parte, las derechas, los elementos de orden, los católicos, en fin, que lo sacrifican todo al supremo interés de la Religión y de la Patria; de otra, los elementos anarquizantes, los traficantes de la tranquilidad pública y aún aquellos que, llamándose católicos, se estrechan del brazo de los revolucionarios para obtener satisfacción a sus apetitos y liviandades.

El distrito de Nules, percatado de la gravedad del actual momento histórico, dando un alto ejemplo de dignidad ciudadana, con la vista fija al interés general de la nación y al particular del distrito, proclamó con gran entusiasmo candidato en aquella elección a nuestro queridísimo amigo y correligionario el infatigable leader jaimista e ilustre jurisconsulto D. Jaime Chicharro.

¿Qué aconteció después? Que los viejos partidos políticos, los caciques sempiternos que no sienten el sacrificio porque no aliena en su espíritu la fé por un elevado ideal, cegados por la ambición y por un necio y suicida egoísmo, rompieron la alianza defensiva contra los extravíos anárquicos.

Aprovechándose de su misma obra, de la miseria que agobia a la clase obrera, resultado de una política centralizadora, descabellada y sin tino, sobornaron de una manera escandalosa la voluntad popular. Don Jaime Chicharro, traicionado, no triunfó; el

distrito de Nules perdió con ello al más entusiasta defensor que hubiera tenido en el Parlamento, y el partido jaimista a uno de los más esclarecidos representantes: hombre de arraigadas convicciones, de una moral cristiana intachable, de talento poderoso, de elocuencia arrebatadora y de una ilustración y cultura nada comunes.

Nos han traicionado y la traición ha frustrado los anhelos del distrito de Nules de verse representado por la poderosa mentalidad de D. Jaime Chicharro; nos han traicionado y la traición ha dejado sin acta al legítimo representante de nuestra Comunidad.

Esto, para los partidos del viejo turno, que su ideal responde a la ridícula pretensión del mayor número de diputados que vayan al Parlamento a actuar de simples peleles, afirmando o negando, según los compromisos del jefe, hubiera significado caer derrotados y vencidos para no levantarse más en el distrito, porque no quedaba allí un espíritu que sintiera un ideal, porque no llevaba el candidato un programa y una bandera. Pero, para el partido jaimista, la pérdida material del acta tiene muy menguada significación, porque queda en el distrito, en línea de combate, una fuerza disciplinada y aguerrida cuyo espíritu se exalta al conjuro de un noble y elevado ideal; una fuerza que, como dijo en admirable artículo el excelentísimo Sr. Conde de Doña Marina, «podrá no vencer, pero será invencible», porque cuando se lleva en el corazón un ideal, con la fé que lleva el partido jaimista el triple emblema de Dios, Patria, Rey, se lucha y se muere, pero jamás se rinde por vencido.

Los jaimistas tortosinos, que recordamos con deleite y gratitud el alto honor que don Jaime Chicharro nos dispensó con su visita para actuar de mantenedor en una fiesta de Caridad, sentimos como propia la traición y la felonía de que le hicieron víctima, y si resultan ciertos los rumores de celebrar en Castellón una fiesta en su honor, como acto de desagravio, nosotros nos consideraremos muy honrados en poderle demostrar una vez más nuestro cariño y nuestra admiración. Hemos sido traicionados; la traición es el arma vil de los impotentes, de los miserables.

Jesucristo fué traicionado, fué vendido, pero no pudieron vencer y eclipsar su doctrina, que perdura y perdurará a través de los siglos. Y el partido jaimista, como representante y defensor de aquella doctrina de redención, podrá sufrir, ser víctima de traiciones y felonías, pero su imperio se alzará radiante y majestuoso para dar días de gloria a nuestra querida Patria.

M. DE LANTENANC.

## Acción Jaimista

El partido jaimista, que hace dos años era en Tortosa un pequeño arbusto, va creciendo vertiginosamente, adquiriendo ramaje y grandor propio de los grandes árboles tropicales, y produce frutos sazonados de riqueza y abundancia nunca vistos.

Ayer era el Jesús que despertaba; hoy es Regués que nos abre sus brazos.

El pasado domingo celebróse en el Jesús un nuevo mitin en que, entre otros oradores, debutó el joven y novel jurisconsulto don José M.<sup>a</sup> Queral.

Nuestro amigo es un nuevo propagandista de la buena Causa, hijo del prestigioso correligionario del Jesús D. Manuel Queral, farmacéutico acreditado y establecido en el mismo arrabal.

El joven José M.<sup>a</sup> Queral es orador gracil y de culta dicción, de elocuencia persuasiva y clara, que sabe sostener agradablemente la atención del público pendiente de sus labios mientras expone flúidamente conceptos e ideas bellas porque tienen en sí la marca de la verdad, suprema aspiración de la humanidad viviente.

Bienvenido sea a nuestro campo de la buena y sana lid, y Dios y Tortosa sabrán recompensar al novel letrado sus desvelos y sacrificios, abriendo risueño porvenir a su vida y su carrera.

## Resurgir hermoso de Regués

Continuando en la tarea emprendida, el pasado martes nos trasladamos a Regués, en singular caravana, pues nuestros abnegados compañeros del Jesús, en carros y montados en briosos caballos, nos acompañaron durante la jornada en número de 40.

En Regués hicieron uso de la palabra nuestros amigos el Sr. Hierro, que hizo la presentación de los oradores y exponiendo a qué habíamos ido a aquel barrio, siguiéndole en el uso de la palabra el Sr. Queral, atrayendo con su lenguaje cálido y cristiano la atención del numeroso público. Recordóles los «beneficios» de la actuación de Marcelino como hombre estúpidamente revolucionario, organizador de aquella semana de Agosto que costó tantas víctimas, tantos trastornos a la nación, y a vosotros y a vuestros hijos que tuvieron que cambiar la azada por el fusil, para defender a la patria de traidores, dándose entonces a conocer que el que había venido tantas veces a este barrio de trabajadores y de gente de paz y de sosiego, como un lobo disfrazado con piel de oveja. Grandes aplausos que se prolongan cuando ocupa la tribuna el doctor D. Emilio Sanz, que desearía que todos los que le escuchan fuesen republicanos, pues

él, hablándoles con el corazón en la mano, les preguntaría qué es lo que han hecho aquéllos; cómo han cumplido los gritos de ¡fuera pagos!; manifestándoles que nosotros, que tenemos un historial brillante, no nos pueden inspirar sus bastardos propósitos. Y una prueba de cómo habéis de conocer a los que os engañan la tenéis, decía, en que mientras antes de tener un acta había de vivir de sus Escuelas de Roquetas y ahora viaja y banquetea y va por los mejores hoteles de España sin tener una hacienda, una carrera o una industria de donde sacar tanto dinero para vivir la vida de un burgués. Y así son todos los capitostes de la república en España. Ejemplos: Lerroux, Nougues y tantos otros. (Muy bien, muy bien). Mirad nuestro campo y hallaréis a un Mella que hubiera podido ser ministro varias veces, como lleva una vida oscura, retirada y hasta demasiado humilde, que... cuando morirá sobre su cuerpo no se hallará más que el escapulario que su bendita madre le colocara. (Grandes y prolongadas ovaciones).

Una salva de aplausos formidable, mezclada con vivas, anuncia la presencia del Dr. Ferrer, que hace el resumen del acto con la elocuencia que le es peculiar. Empe-

za dando las gracias por las simpatías de que es objeto y por el concurso aportado en las pasadas elecciones. Analiza la obra de los marcelineros en Tortosa. Habla de los múltiples impuestos y gabelas que han inventado los de fuera pagos. Detalla el proceso seguido en la cuestión del Registro Fiscal. Ahora nos salen al encuentro con otro negocio que el pueblo no consentirá, el impuesto sobre prensas, y si no, si Marcelino os quiere tanto como él dice, ¿por qué no arregla este asqueroso asunto? ¿por qué en vez de defender a sus payeses se entretiene en organizar revoluciones? ¿O es que le valen más éstas que cuidar de los intereses del distrito?

No y no; este impuesto no se cobrará como se cobró el del Registro Fiscal; este nuevo atropello a vuestro bolsillo no se perpetuará, porque aquí estamos nosotros para defenderos...

Grandes ovaciones y vivas que se prolongan hasta nuestra salida de Regués que nos acompañan un buen contingente de hombres y mujeres.

Bien por los de Regués. Regués ya ha cambiado. Regués no es Regués de un año atrás. ¡Viva Regués!

EL POLI PROVINCIAS.

## Buen puñado... son dos moscas

O moscardones... Pero lo que toca con uno es aun hacerle demasiado favor tratarle de moscardón. Le está más en su lugar tratarle de víbora o sanguijuela.

¿Pero a qué deberá referirse este hombre? preguntarán de seguro ustedes. Voy a sacarles de dudas e ir derecho al asunto, o sea al *buen puñado*. Dirán que ello es rancio, que tratamos de una cosa que ya ha pasado hace dos semanas, porque como «hoy las ciencias adelantan que es una barbaridad», lo sucedido ayer ya nos parece hoy viejo; queremos vivir al día, vivir muy aprisa, saberlo todo al instante, descifrar enigmas al momento, pues luego es tarde. Pero nosotros hemos de argüir también en nuestro favor que el papel está muy caro, por las nubes, como el pan, y dado lo reducido que es el tamaño de los periódicos, obligado por la tal carestía, nos vemos privados de decir a su tiempo muchas cosas que después ya son *pasadas de moda*, pero que así y todo han de decirse. Y nosotros, que no tenemos por qué callarnos, hemos de decir las ¡vive Dios! aunque escueza a muchos. Hay cosas en la vida que no pueden callarse, que no deben callarse, pues ora sirven de consuelo a los *desconsolados*, ora de experiencia a los ilusos, ora de lección a los cabezas de turco que siempre sueñan en su adorada Babia.

La lección que el cuerpo electoral español dió a los maltrabajos de la izquierda en las elecciones de Diputados a Cortes fué morrocotuda, despampanante. Un puntapié en salva sea la parte que les dejó huella sanguinolenta para rato. Pero no había de ser el último. El puntapié del 24 de Febrero había de trocarse en patada a la boca del estómago el 10 de Marzo. El país estaba cansado de vagos y traidores y había de concluir

bien su obra empezada. Todo buen artista pone gran interés en cuidar que sus obras guarden buena relación tanto al final como al comienzo; si no, no es un artista, es un zapastre. El pueblo español había de demostrar que no era zapastre, sino artista. Y hé ahí su obra:

Llegaron las elecciones para Senadores, y, como en las de Diputados, los eternos vividores a espaldas de los desgraciados parias, los santones de la farsa y la calumnia, los traidores de la madre patria, se presentaron también a probar fortuna; presentaron sus candidaturas por ver si su nombre salía triunfante para mercadear con el acta, por ver si quedaba todavía algún iluso que creyera en sus falaces promesas y predicaciones y satisfacía sus apetitos de mando y traición.

Pero, ¡cá! la derrota se presentó otra vez negra, amenazadora, terrorífica, soltándoles otro latigazo en pleno rostro, en el que les marcó el estigma del desprecio, del envilecimiento. No había ignorantes que se prestasen a sus maquinaciones; no había inconscientes que creyeran en su ilusoria Jauja. El sentido común había invadido todos los cerebros. Ya se sabe; cuando el sentido común toma posesión en el cerebro de las masas, se le hace imposible la vida al holgazán, al político truhán, portavoz de doctrinas bastardas, y triunfa la buena Causa, el Orden, la Justicia y la Verdad, únicos lemas que buscan luz, que desean claridad, no tinieblas y negruras como las que desean la mentida Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Sólo en una provincia logró echar raíces y brotar majestuoso el gorro frigio. En la nuestra, en Tarragona. Pero tenemos a gran honor decir que no fué por la ignorancia, ni por la inconsciencia de los compro-

misarios votantes. Fué por un vil Judas que jamás pueden faltar en este mísero valle. Fué por un vil Judas que, sintiendo seguramente más amor y más fé por el no menos vil metal que por los ideales que dice sustentar, obligó a los partidarios que le obedecen dieran sus sufragios al que había sobornado su conciencia. Y no puede ser de otra manera que el oro diera el triunfo a un individuo tan desacreditado como Pich, derrotado en las elecciones de Diputados en Barcelona, que hace unos años no tenía un real y que desde que se juntó con Lerroux y propagó su política empezó reuniendo un capital que ha logrado se le considere hoy, como a su jefe, como uno de los principales potentados de la Ciudad Condal. Es hombre de mollera muy dura e imbécil rayano en idiotismo, por lo que su política y sus campañas en el Senado pueden considerarse como nulas. Lo que hemos dicho: Es una mosca... inofensiva para la política; una víbora o sanguijuela temible para el bolsillo del proletariado.

Al otro que compone el *puñado* de la representación que tendrán los republicanos en el Senado, casi no puede considerarse como republicano, no debería serlo, es don José M.<sup>o</sup> de Labra, republicano de orden y mesurado. Es una mosca a secas; no hay que temer nada de su política. Ha salido triunfante, no tampoco por los votos de los republicanos, sino de la gente *moderada*.

Estos son los que se han salvado del naufragio senatorial. Todos los demás que presentaban las izquierdas han ido al fondo, han perecido. España les ha torpedeado; el país les ha ayudado a bien morir. El artista ha dejado bien terminada su obra. ¡Gloria al artista!

Este es el buen puñado, el colosal triunfo que pregona con bombo y platillos la prensa asalariada, para recrear los oídos a los franco-ingleses por ver si cae algo. El triunfo del buen *puñado* de dos moscas...

LLAONET.

## Latrocinios a granel

Es imposible que si las autoridades superiores de la nación estuvieran enteradas de la serie de irregularidades y pillerías administrativas que tienen lugar en nuestra ciudad, consintieran por más tiempo lo que aquí sucede.

Escandaloso, sumamente escandaloso, resulta que unos sujetos sin solvencia moral, sin títulos de índole alguna, sean los administradores fraudulentos del pueblo sufrido, y bochornoso, sumamente bochornoso es que todo un pueblo consciente de sus actos y de sus derechos de ciudadanía permita el agio escandaloso, descarado, la rapacidad avarienta y desaprensiva de sujetos inmorales y hampones que por su conducta parecen reclutados entre la podre de los bajos fondos sociales.

Los expedientes de los quintos, ¡Sr. Gobernador!, los expedientes de pobreza de reclutas, ¡Sr. Ministro de la Guerra!, son cobrados, a pesar de su pobreza, a los interesados, en esta ciudad.

Se les exigen diez pesetas a cada uno,

nada menos, y eso a pesar de su pobreza, y eso que son expedientes de pobreza, y eso que... reina la justicia y la igualdad marcelinera.

¡Oh, pueblo, pueblo, cómo te explotan, cómo te engañan, cómo se burlan de tí!

Eso clama justicia al cielo.

Pero de la bondad y mansedumbre del pueblo nadie puede abusar y nosotros reclamamos justicia y rogamos a las autoridades superiores de la nación pongan remedio al estado de desmoralización administrativa que reina en Tortosa.

Basta ya de latrocinios. ¡A la cárcel con los ladrones!

EL PETIT DETECTIVE.

## Bachillerías

La administración marcelinera es... un modelo y para probarlo citaremos dos casos chuscos por demás.

El otro día, efecto de las lluvias y por no tener un mal cobertizo, mejor dicho, *malo* sí que lo tienen, tan *malo*, que hace seis meses se cayó y en todo este tiempo no ha podido (?) arreglarlo el Ayuntamiento.

El tal cobertizo servía para guardar las *urxilages* que sirven para quemar el pelo a los cerdos.

Allí fué Troya.

A las cuatro de la madrugada y para protestar acordaron no sacrificar cerdos hasta que el *magnífico* Ayuntamiento lo arreglara. Pero como al Alcalde se conoce le huelen malos vientos, se ha resistido hasta que viendo que con ello se sacrificaba al propietario, ha *ordenado* la construcción del cobertizo cuyas obras evaluó el cabo de brigadas en 150 pesetas y el Arquitecto eleva a 1.000 pesetas.

Total: se arrancaron ocho o diez palmeras del Parque y con sus troncos se han construido las armaduras del cobertizo.

¡Habrás visto manera más colosal de resolver el problema de las casas *baratas* (?)!

Nosotros en su día propondremos que se perpetúe el nombre del ilustre hacendista y Alcalde marcelinero de Tortosa, sin perjuicio de participar tan colosal descubrimiento a los arquitectos españoles.

A Romanones, el cojo aquel que negoció desde la Presidencia con contrabando de todas clases y que nos quiso llevar al matadero de la guerra europea, le han entrado escrúpulos de conciencia.

Como si dijéramos que Marcelino se ha metido a monje de la Cartuja.

Pues sí, señores; Romanones, que gobernó siempre con las Cortes cerradas escondiéndose con las Cortes y con todos los españoles, ahora le ha parecido un atropello el que no se cuente con las Cortes por no sabemos qué cosa.

Es como aquel que robaba mil dures y se confesaba de haberse comido una naranja del huerto del vecino.

Ese es Romanones.

Maldita pata la de ese tío.

Los payeses se quejan de que la mezquita les cuesta mucho más cara que antes y todo es agua.

En cambio, algún negociante de mezquita ha comprado fincas de muchos jornales desde que va el negocio.

¿Sabe algo de esto Caliquez?

¡Oh la república honrada marcelinera!

Siempre han de ser los mismos los amigos de lo ageno: los marcelineros; allá van pruebas.

En el Jesús, con la cuestión de las prensas, los capitostes marcelineros recaudaron ocho duros por cada una de éstas. En vista de que no consiguieron cumplir lo que prometieron, que era impedir las multas y matrículas, dijeron que devolverían el dinero «a quien lo pidiese», y como nadie quiere ser el primero, ésta es la hora que todavía están los duros en poder de los amigos de la repartidora.

Lo que dirán ellos: ¡y ojalá no venga nadie, que ya tenemos la cosecha hecha!

Pero... oigan ustedes, señores «honrados»: ¿no fueron buenos para ir de casa en casa para hacer soltar la mosca? Pues el deber de los caballeros es proceder de igual forma para devolverlos.

Como no son caballeros, sino caballos, es necesario que los payeses, si no quieren que sus duros se evaporen (si no lo han sido), se den de escrúpulos y se acerquen a sus cuadras a exigir, de buen grado o por fuerza, lo que es bien suyo: ¡Fora pillos!

## La farsa del Régimen

Hace cien años ya que se implantó en nuestra nación el Régimen del parlamentarismo constitucional, y después de una centuria, al contemplar sus ejecutorias y meditar sus resultados, surge en el ánimo la idea de la farsa, de la mentira y hasta de la locura como orientadora en el cerebro de los implantadores.

Decían aquéllos: «En el Régimen constitucional y parlamentario, el rey es irresponsable y los ministros son los responsables», y efectivamente, vemos hoy como Romanones y demás negociantes de la cosa pública campan por sus respetos, llenando de oro sus arcas a cambio de la tranquilidad de la nación, a cambio del trabajo del pueblo; ellos que son causa del desbarajuste actual y de todas las desgracias de la nación, a ellos nadie les pide cuentas de sus desaguisados y estropicios, y se hace, en cambio, responsable al rey de lo que sucede.

Con el Régimen parlamentario aseguraban: «Tendrá cada distrito su representante que será el portavoz de las necesidades de la región respectiva», y, efectivamente, los representantes de los distritos son unos tíos portavoces de sus propias conveniencias y ambiciones, dándose el caso que representen a un distrito sujetos que no conocen ni ya las necesidades del mismo, sino ni donde su distrito pára en el mapa de España.

A otros diputados les importa un comino lo que a sus distritos hace falta y usan del acta para su lucro personal y saciar su ambición de orates.

Aquí tenemos a nuestro Marcelino, que, a pesar de representar a un distrito eminentemente agricultor, en su vida ha sabido lo que es un olivo, y tiene en el más absoluto abandono todos los intereses de Tortosa y su distrito, cuidando tan sólo de proporcionarse alguna que otra libra esterlina y algún cheque francés, preparando revoluciones de a tres al cuarto, que ocasionan la miseria y la ruina a crédulos obreros e infelices ferroviarios.

Por esto nos da asco tanta farsa y tanta mentira y hay que dar al traste con este tinglado del Régimen actual.

Ha llegado ya la hora de incendiar el Parlamento para acabar de una vez con

aquella podrida balsa de ranas, de donde salen todas las desgracias nacionales.

Los diputados que predicán la revolución deben hacerla personalmente, metiéndose antes que nadie ante la boca de los cañones, y asegurar previamente el pan de los infelices a quienes explotan.

Estamos ya cansados de tanta farsa y mentira.

Este Régimen debe desaparecer por falso y fracasado.

Esto no es una forma de Gobierno; esto no es más que una hoja de parra que cubre pillerías, embustes y latrocinios de una manada de granujas.

¡Abajo con la farsa!

¡Afuera los granujas!

¡Ala allá con el Régimen!

QUINTÍN GAOLERO.

## Crónica general

La Venerable Congregación de Nuestra Señora de los Dolores ha acordado celebrar este año la tradicional procesión del Domingo de Ramos, la que tanto esplendor daba este día y tan gran contingente de forasteros atraía a nuestra ciudad en otras épocas.

Nosotros esperamos de todos los católicos y de todos los tortosinos amantes de sus tradiciones que, dando una prueba de civismo y amor por su tierra, dejarán a un lado su cobardía y partidismos, que tanto nos han envilecido y postrado, y darán acto de presencia y de fe acudiendo a formar en la procesión de mañana.

¡Jaimistas todos: a vuestro puesto de honor, a la Procesión del Domingo de Ramos!

—La Sociedad de labradores de San José del Jesús celebró brillantes fiestas en honor de su Patrón que estuvieron concurridísimas como jamás se recuerda.

La banda de música de París amenizó todos los actos.

Se celebró pasa-calles, velada literario-musical, procesión y serenatas.

A la Misa de Comunión acudieron a recibir el Pan de los Angeles más de 2.000 devotos del Patriarca.

Muy bien por los payeses del Jesús. Así es como se hace patria y se afirma la fe religiosa, única salvadora de los pueblos.

—El jueves por la noche dió un concierto en el Ateneo de Tortosa el eminente violinista Mario Mateo, de fama mundial. La concurrencia salió admirada y no se cansó de aplaudir al prodigioso violinista.

—Aún cuando de día en día se acrecienta la divulgación de específicos para combatir la tuberculosis, neurastenia, flujos blancos, inapetencia o desequilibrios nerviosos, enfermedades unas veces producidas por el exceso de trabajo, otras por herencia y las más por una vida de pasiones desordenadas, ningún reconstituyente ha logrado esté a tan alto grado de perfección como el jarabe de Hipofosfitos Salud, admirable para curar en pocos días esos desarreglos y desequilibrios de la naturaleza. Sólo éste ha sido aprobado por la Real Academia de Medicina y ningún otro ha podido reemplazarle en los 28 años que cuenta de existencia. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

— ENTRE les obres socials de segura transcendència es fer la correspondència usant sempre les postals qu'En Cornet ha dibuixades per la «Lliga del Bon Mot», son obres d'art acabades i molt morals sobre-tot.

Se venen en casa lo Delegat de la «Lliga del Bon Mot» (Carrer Gil de Federich, 11, principal), en colecció de 9 postals, 40 cèntims i soltes a 5-id.

**GABINETE OFTALMICO**  
DEL  
**Doctor OLIVERES**  
COULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París  
Consulta de 10 a 1  
Operaciones de 3 a 5  
Calle Rosa, 3  
TORTOSA

**Agencia de Negocios**

Judiciales, Administrativos e Hipotecarios  
representada por:

**José Sabaté Blanch**

Despacho: Calle San Gregorio, 9.—Roquetas

El mejor reconstituyente, es el verdadero, legítimo y primitivo **JARABE de Hipofosfitos de J. Climent (Viuda)** que cura la **Anemia, Clorosis, Inapetencia,** regula las **Menstruaciones** por difíciles y tardías que sean, calmandosus dolores.



Marca registrada

Facilita el desarrollo de los niños, que con él crecen robustos, aumentándoles el apetito, y cura la debilidad general así **nativa como nerviosa.**

Viuda de J. Climent y C.<sup>a</sup>, S. en C. TORTOSA

Reservado para el acreditado

aceite **GEVE**

de hígado puro de bacalao  
DEPOSITO GENERAL

Farmacia Vergés.—Tortosa

Abonos Químicos y Primeras Materias

Guanos especiales para cada clase de terreno y cultivo

**Francisco La Vega**

Calle Tortosa. — ROQUETAS

**Dr. E. SANZ**

MEDICO

Temple Tortosa

Corsetería La Parisiën

DE

**Juan Massagué**

Calle de la Ciudad, 5 Tortosa

Consultorio Homeopático del

**DR. T. HOMEDES**

Moncada, 18, pral., Tortosa  
(Frente al café de las Siete Puertas)

Fábrica de alpargatas **LLASAT**

Tortosa

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Almacén de azulejos, baldosas, cementos, piedra artificial y de toda clase de materiales de construcción

Hijos de Maria Ahis

Antigua Casa Marcasti

San Blas, 15, TORTOSA

Sucursal, Arrabal de la Cruz

Fábrica de géneros de punto

**Samuel Fabregat**

Ferrerías.—Tortosa

Primeras Materias para Abonos

Guanos de todas clases

**J. SAMARRA ESPUNY**

Tortosa Calle Reus, 8

**DR. J. FERRER**

Especialista de enfermedades de mujeres y niños.—PARTOS  
P. Catedral, 2, pral. 1.ª Tortosa

**MUEBLES**

**J. Fusté Forcadell**

Taller de Carpintería y Ebanistería.

Venta de toda clase de muebles.

Imágenes y objetos propios para regalos

Mayor 50—Amposta

Fábrica de Mosaicos

DE

**Federico Garcin Trobat**

Despacho y Fábrica: Cambios, 19 (junto al puente particular)

La única casa de ésta que fabrica sus mosaicos con prensa hidráulica, lo que equivale a darles un doble por lo menos de resistencia que el que se consigue por otro procedimiento, antiguo y ya en desuso.

Certificados a disposición del cliente de varios señores Arquitectos, Ingenieros, industriales y propietarios que han empleado con él mayor éxito mis mosaicos.

Dibujos artísticos propiedad de la casa.

Pidan muestras y catálogo al Despacho y Fábrica:

**CAMBIOS, 19 (junto al puente particular)**

**NEUMOSOL**

Medicamento heróico para toda clase de enfermedades bronquiales y pulmonares. Catarros, bronquitis, etc., etc.

**NEUMOSOL**

se vende en todas las buenas Farmacias de España y Ultramar

**NEUMOSOL**

es el Rey de la medicación bronco-pulmonar  
Probarlo es curarse

**Ismael García**

Médico-Dentista

Enfermedades boca y dientes.—Estracciones, empastes, aparatos en caucho y en oro, etc., etc.

Plaza Nueva del Vall, 3, principal

(al lado del Puente de Piedra)

Consulta: de 10 a 1 y de 5 a 7.  
Festivos: de 10 a 12.